

LA LUCHA

Semanario Católico Independiente.

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ALMAZÁN Y SU REGIÓN

No se devuelven los originales. La correspondencia al Director.

Nicolás González Villarroya.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Almazán, año	3 52 pesetas
» semestre	2 00 »
Fuera, año	3 50 »
» semestre	2 25 »
Extranjero, año	7 00 »

COMUNISMO Y SOCIALISMO

Hablabamos en otro número de la propiedad; y una vez probada su necesidad, me parece oportuno decir algo de las doctrinas comunistas y socialistas, haciendo alguna indicación histórica de ellos, y aun cuando quedan refutados voy hacerlo de una manera más directa.

Es frecuente confundir y usar como sinónimos, las palabras comunismo y socialismo, no obstante encontrarse marcada diferencia en ellas.

Dicen, en efecto, los comunistas que el derecho de propiedad no existe; que los bienes son comunes a todos los hombres colectivamente considerados, de tal manera, que ningún hombre puede disfrutar de ellos particularmente; son los bienes respecto de todos los hombres lo que es un monte propiedad de un municipio o de un pueblo; es de todos los vecinos, pero ninguno de ellos como particular puede seccionar una parte como suya, ni aprovecharse de los frutos sin el consentimiento de sus convecinos o de la autoridad. No pudiendo negar que la propiedad existe, dicen, que ha sido introducida injustamente; estando reservada solo a la autoridad pública la misión de repartir a cada individuo el uso de los bienes, cuya propiedad es colectiva.

El socialismo admite el derecho de propiedad, pero rechaza la actual distribución de los bienes como injusta; y es injusta, dicen, porque no es igual o a lo menos proporcionada al trabajo y a las necesidades de cada uno, y porque no está bien dividida, estando reservada, también, a la autoridad pública el hacer una nueva distribución.

No son de ayer estas doctrinas: uno de los mas grandes genios de la antigüedad las defendió ya en sus obras sociales; las que no obstante ser del gran Platón, aparecen con las mayores aberraciones. En sus obras «La República y las Leyes», estampa frases que delatan su fanatismo por las doctrinas comunistas, como se ve por aquellas del Libro quinto de las Leyes, donde dice: «Allá donde se realice o deba realizarse un día que las mujeres, los hijos y los bienes de toda clase sean comunes...» puede asegurarse se habrá conseguido el colmo de la virtud política.

Más tarde, cuando el cristianismo aparece como faro luminoso en medio de las tinieblas de la ignorancia y el salvajismo, cuantos contra él quieren alzarse y se alzan,

son entusiastas sostenedores de las doctrinas comunistas.

El siglo XVIII que engendró tantos errores, no podía menos de dar vida a este Rousseau, sienta tan descaradamente las doctrinas comunista y socialista, que en un discurso sobre la igualdad, no tiene empacho en decir que el primero que habiendo cercado un terreno dijo «este es mio» y encontró gentes bastantes simples para creerle, fué el verdadero fundador del socialismo.

La revolución Francesa con sus principios de «igualdad absoluta» «libertad ilimitada» y «derecho de usurpación» ha dado sus frutos en los defensores de comunismo, que desde entonces se suceden unos a otros.

Los socialistas y comunistas contemporáneos, marcan a estas doctrinas dos tendencias: el anarquismo, que pretende sus fines destruyendo y aniquilando todo, por medios vergozosamente salvajes, como enseñó la Semana trágica, y el colectivismo, que espuesto por un economista alemán, consiste en posesionarse el Estado de todos los medios de producción, de la agricultura, industria y comercio, y darlo a asociaciones explotadoras que den a cada uno de los individuos que las forman el valor de su trabajo. Es el lema de estos «a cada uno según su trabajo» única manera de que la facultad de acumular sea reducida.

Quedan refutadas estas doctrinas probada la necesidad del derecho de propiedad; más para hacerlo de una manera más directa, probaremos «que la desigualdad cuantitativa del derecho de propiedad es un hecho natural.»

Las aptitudes y facultades del hombre son muy distintas merced a su misma naturaleza; y como quiera que son las causas próximas del derecho de propiedad, y como ya decíamos en otro número, el derecho de independencia que el hombre tiene exige que le pertenezcan los resultados de estas, sus aptitudes y facultades, o lo que es lo mismo, de su actividad, siendo esta desigual en cada hombre, desiguales también los resultados; natural por consiguiente la igualdad, de cuya abolición resultaría una injusticia, una lesión al sagrado derecho de independencia.

El sentido común, sin echar mano de la razón y de la lógica, nos dice que es una injusticia manifiesta, comparar al diligente con el pereoso; al trabajador con el holgazán; al despilfarrador con el hombre de orden. Nos dice, que es un crimen que el laborioso entregue el

fruto de su trabajo al holgazán para igualar la propiedad, y que es imposible medir el trabajo de cada uno, dada su inmensidad en diversidad, cantidad y cualidad.

Si,—como decíamos—el derecho a la propiedad era un estímulo y resorte poderoso, para fomentar el trabajo y el progreso, desaparecido este, admitida la igualdad, claro está que desaparecería este y la sociedad en vez de progresar retrocedería: «Prohibir el ahorro, dice un escritor, mantener por la tiranía la igualdad de derecho, establecerla como principio social, es condenar a la sociedad a un estado grosero; sin desarrollo del bienestar corporal y sin expansión de las facultades morales. El hombre vegetaría en el presente, sin poder arrojar una mirada a el porvenir; toda superioridad sobre los demás le estaría prohibida y ni aun podía pensar en su propio juramento.»

Por último, y prescindiendo, de la injusticia de comunistas y socialistas ¿quién es capaz de llevar a cabo esa grande obra? Más todavía; supongamos por un momento que la distribución se ha hecho.

¿Pero se habrá conseguido la igualdad? En la diversidad de caracteres y juicios encontraríamos a unos hombres caprichosos, aficionados al teatro, a los toros, al café, a la taberna, fumadores, etc. etc., a otros por el contrario refractarios a todo esto; mientras aquellos se entregaban a la satisfacción de estos vicios o necesidades, tendríamos que habían desmembrado una parte de la igualdad, estos por el contrario la tendrían íntegra.

La igualdad, por tanto, había desaparecido, y no podría existir mientras no se hiciera, no ya cada día o cada hora, sino cada minuto; y esto acallando los gritos de protesta de los parcos ya en caprichos, ya en necesidades.

Y no nos digan que se hará la distribución por la autoridad, y proporcionada a las necesidades y al trabajo de cada uno, por que es tarea superior a las fuerzas de toda autoridad, pues siendo tanta la exactitud que piden, y la inspección que esta reclama; serían precisos tantos agentes de autoridad como individuos, lo que no es admisible, no cabe en cabeza humana; como no cabrá cuanto de la tan predicada igualdad hemos dicho, en la mente de mis carísimos lectores.

NOSTRUM

Cama y muebles de comedor seminuevos se venden. En la administración de este periódico informarán.

Películas.

¡Hasta los gatos!

«Por orden do Governo de nosso país foi prohibida e Portugal a venda desse jornal, asun como ontro jornaes ben como o «A. B. C.» «Tribuna», «Debate» e «El Mundo», peco pois o favor de suspender a remesa até segunda orden.

(El corresponsal de «El Correo Español en Lisboa».)

Dime lector, ¿no sientes la vergüenza en tu rostro de español? ¿No te dice nada ese párrafo cuya sola lectura, levanta el más dormido patriotismo?

¡Pobre España! Junto a ti querida Patria, junto a tu mismo hogar, se te atropellan tus intereses, se juega con la dignidad de tus hijos y eso lo han estado viendo los hombres que dicen gobernarte, y eso lo ven los que dicen regir tus destinos ¡Pobre Patria!

Un amante de su Madre-Patria no puede leer sin sonrojarse, tales conceptos ¿Qué dirán de nosotros nuestros amigos de allende el Pirineo, que tanto interés tienen en que no perdamos el hábito de la guerra, subvencionando a los que constantemente nos causan bajas en nuestro ejército? Formarán tal número de conjeturas, siempre ridiculizándonos que sería irritante el escucharlas para cualquiera que siendo español no tuviese relación directa con las lumbreras que nos rigen.

El sentido de la Realidad ha dejado de convivir con nosotros, tan solo nos faltaba que los vecinos de la Republiquilla portuguesa, se sintieran con el suficiente buen humor de darnos un azote, todo es hasta ponerse, quizá llegue pronto quizá no se haga esperar.

Ser aliado de la pérfida Albión y no ser defensor de la libertad... falseada es inconcebible y Portugal es aliado suyo y Portugal dirigido por la perfidia inglesa, prohíbe la importación en sus hogares de periódicos tan españoles como lo son A. B. C., La Tribuna, El Debate, El Mundo y El Correo Español.

¿Qué definición darán de libertad y democracia despues de la guerra los señores ingleses? Con toda seguridad que ni vendrán a España a preguntar por su libertad ni a Portugal, y sobre todo para dar la definición de libertad, no consultarán a la Grecia de hoy, porque todas, todas tendrán duras pruebas de la libertad inglesa ¡Que democracia y que libertad! Ultrajadas ambas, renegarán del apóstol que eligieron para propagandista.

Y Portugal como aplicado discípulo, quiere seguir y sigue las doctrinas de su maestro y viene a imponer con toda su desfachatez, condiciones a un pueblo como al nuestro que si despertara un día, y si en sus alturas políticas tuviese verdaderos patriotas dejaría en el olvido o nos la aplicaría a nuestros movimientos, la expresión favorita.

Non temblas. Terra que non te fago nada.

ARTURO DE SALOIN.

Nuestros poetas.

A un niño mendigo.

¡Pobre niño! ¿Dónde vas sólo caminando en pos de pedir con humildad una limosna por Dios?

¿Dónde vas niño querido, si la sociedad te niega? ¿Dónde vas árbol caído que su raíz seca queda?

¿Dónde vas, si hasta este suelo que va a pisar la inocencia, te está negando el consuelo que le falta a tu experiencia?

Vuelve, retorna a ese hogar que en miseria te dejara partir, vé con miseria a rezar, que a quien reza Dios ampara.

Que los rezos de tu edad. El, acoge con dulzura que una oración de humildad Dios la paga con ternura.

Retorna si, vuelve niño al hogar que tu has dejado pues nunca faltó un legado para el que oró con cariño.

Vuelve y piensa que el Señor luz de Vida y Caridad nunca dejó sin piedad lo que creó con Amor.

Torna de la vida infante a ese regazo paterno y mira, que el Padre Eterno te tiene siempre delante.

Piensa que en el mundo actual al pobre se le hace guerra que el hombre es rey de la tierra carcel de todo su mal;

y que tan grandes quimeras forja en su mente insensata que el mismo lucha y se mata con crueldad y saña fieras;

como si el hombre sintiendo ser rey, sin ser aun soldado vá de orgullo revistiendo lo que Dios le hubo otorgado.

¡Pobre ser! ¡que la orgullosa falsedad de la serpiente le hubo rociado la frente de sustancia venenosa.

.....
¡Vuelve niño, ve al hogar que te vió solo partir y piensa que a tu vivir hay un Dios que ha de velar.

Y que al que viviendo en pól de Esperanza y Fé en el suelo siempre le reserva Dios un sitio eterno en el Cielo.

A...

"INTERVIEW," MISTERIOSA

A caza del misterio.

El incesante rumor llevado de boca en boca por la gente del pueblo, y el laberinto de cábalas forjadas por la popular fantasía obró en nuestro ánimo, siempre propicio a dar cumplida satisfacción a nuestros lectores primero y a nuestra mucha curiosidad, después, para hacer nuestra primera salida a manera de Sancho y don Quijote, y dar en tierra con el fantasma que callejeando se hizo dueño y señor del valor de unos y del atrevimiento de todos.

Aun cuando a nosotros no nos sobraba el valor que la empresa requería, acompañados de linterna y «browing» útiles propios para tales casos, salimos a tomar filiación al referido fantasma.

Momento de emoción.

Las dos de la mañana serían, cuando todos, tres mal armados caballeros, dimos los primeros pasos por desfacer el agravio que algún folloncete mal criado había inferido a la Dama en cuestión o si efectivamente era el fantasma el que valido de sus sobrenaturales arriesgos perseguía a la sin par belleza de la Dalcinea adnamantina.

¡Libreos Dios queridos lectores de que el exceso de curiosidad os lleve a acometer empresa como esta!

No bien hubimos penetrado en la primera calle de nuestras correrías, cuando al primer claro obscuro un tímido escalofrío se adueñó de los tres, los nervios nos hacían temblar poniendo la incertidumbre en nuestros pasos.

Por entre calles y ruinas.

Ya habíamos andado un buen trecho de la calle de Palacio, cuando a la débil luz de una bombilla y por el hueco que deja la Plaza de San Vicente, surgió como por arte de encantamiento, la figura blanquecina de un sér destacándose en las negruras de la noche. Instintivamente y dominados por el terror a lo desconocido hubo un momento en nosotros de indecisión, en tanto la figura como observando nuestros movimientos o averiguando lo que por nosotros pasaba quiso desaparecer entre el laberinto de las calles y se deslizó por la Plaza de los Olmos, mientras nosotros un tanto rehechos del primer encuentro seguimos su dirección, hasta verla desaparecer de nuevo por entre las ruinas de unas casas mutiladas no ha mucho por el fuego, sin que la figura dejase al parecer rastro de su acceso a ellas.

Tras de forcejear breves momentos, logramos separar la puerta que se apoyaba en el muro de la antigua casa; franqueado el paso, requerimos la «browing» y a la temblorosa luz de la linterna, avanzamos por entre la multitud de obstáculos que se ofrecían a nuestro paso; montones de ladrillos y escombros en desorden, vigas semicarbonizadas; restos de habitaciones y por doquier un algo lúgubre que entenebrece el ambiente. El espíritu de las cosas que fueron, dormía allí, con ese silencio elocuente, que sabe decir lo que fué a los que saben leer en el pasado. Ni era el momento propicio para divagar, ni nuestra fantasía podía apartarse de lo tan real del momento.

De aquí para allá, habiendo sondeado los más oscuros rincones, fuimos a dar a lo único que aun se conserva en pie, ya un tanto desesperanzados y corridos por lo infructuoso de nuestras pesquisas, cuando un ruido extraño primero, algo que se parecía a un lamento después y una estridente carcajada, vinieron a poner en tensión nuestros nervios, llenándonos horriblemente de terror. Avanzamos hacia la puerta de donde la voz cavernosa había partido, quisimos salvar la distancia que nos separaba y de nuevo quedamos petrificados ante una voz de amenaza que nos dijo:

¿Quién vá?... al mismo tiempo que en el dintel de la puerta e iluminada por la luz de la linterna apareció la misteriosa figura del fantasma.

—¡Quien seais... deteneos!—dijimos a nuestra vez quedando bajo la impresión de ese algo aterrador que deja al alma sin movimiento.

—¿Qué os trae?... ¿A qué venis?—rugió la forma blanca.

—A interrogaros...—contestamos.

—¿Quién se atreve a turbar el silencio de mi morada?

—Tres humanos que venimos hasta vos, un tanto por deber y lo demás por curiosidad.

—Osados sois ¡vive Dios! mas... ¿qué queréis?

—Hablar un rato con vos.

—Y, ¿para qué?... ¡Imbéciles!

—Mirad que la «browing» os apunta.

—Bravos mortales... bravos mortales

sois... De forma que me requerís de grado o por fuerza, sin saber que vuestras armas resultan infructuosas ante mí. No soy materia, ni mi cuerpo tiene que ir a rendir tributo a la Muerte; si soy visto, nunca podré ser alcanzado; si mi voluntad lo quiere; siendo espíritu, adopto la forma que se aviene mejor para mis correrías, me cubro con el manto de la Noche y mi clavileño es el aire, soy en fin indescifrable.

—Puesto que tal sois ¿qué inconveniente encontráis para que hablemos?

—¡Ninguno!... tomad asiento!...

Y con su mano descarnada, nos indicó un montón de escombros, sobre los que por la indicación, quería nos sentásemos, y sin dejarnos hablar presiguió diciéndonos.—Yo no me canso, podéis empezar, sin perder tiempo, que la noche pasa y necesito de ella, mas que de vosotros, que vais siendo impertinentes. Nosotros un tanto familiarizados con él, buscamos los sombreros que en el momento de emoción habíamos perdido, nos sajetamos el antifaz, y preferimos hacer el interrogatorio a pie derecho, para más seguridad de nuestras personas y para disimular le dijimos—Nuestra juventud, (sin ser como la vuestra) no se cansa con tanta facilidad, aun nos restan facultades, continuaremos tal y como estamos si a vos no os molesta.

—Sois a la vez intransigentes—dijo—hablar o preguntar, contestaré tal y como quiera y me convenga, pronto que ya es cucho.

—Nos figuramos que hasta vos habrá llegado lo que por el pueblo se murmura.

—Nada para mí es secreto, todo lo sé... el pueblo, el pueblo... contadas veces acierta la voz de todos... esa voz popular... nunca sabe el secreto de las cosas... Lo que se murmura... ¡cuando no es fiesta en este pueblo! ¿hay algo que se respete y no sea llevado en lenguas? ¿Quién dice verdad? Nadie, todos son portavoces de la mentira hijos del engaño, satisfacen hipócritamente todas sus ilusiones sin reparar en los medios para conseguir pérfidamente la deshonra ajena. Veo en vosotros el antifaz que os cubre, como símbolo que cubre a la Humanidad entera. ¿Para que os cubris si todos nos conocemos? La experiencia no duda, a la verdad no se le oculta nada. Luego entonces ¿qué pretendéis de mí si resultará ser todo una falsedad?

—Saber lo que hubiese de cierto pues según se dice, vos perseguís a una Dama adnamantina.

El fantasma meditó un momento y únicamente, respondió con una horrible y estridente carcajada, con el mismo son que fuimos recibidos. Redobló su tétrico reír y quedamos por un momento como narcotizados, cuando despertamos del rápido letargo, aun pudimos ver confundido con las sombras el fantasma que se alejaba diciéndonos:

—¡Volved, volved otra noche!

—¿Cuándo?

—La noche del próximo sábado.

.....
Mas tranquilos que cuando fuimos, volvimos sobre nuestros pasos, felicitándonos y deseando llegue el próximo sábado para dar a conocer lo que el fantasma nos diga.

3...

Advertencia.—Por causas imprevistas nos vemos precisados a suspender la fotografía que debía acompañar a esta «Interview». En el próximo la publicaremos, acompañada de la correspondiente a ese número.

¿Quiénes piden la paz?

La pedimos todos; si, todos sin excepción alguna. En Francia, Inglaterra y Austria, en Italia, Turquía y Bélgica: las naciones todas beligerantes suspiran por ellas. Piden la paz la voz silenciosa de los campos debastados, de sus casas arruinadas, de sus hogares deshechos; lo piden la industria paralizada, el comercio interrumpido, la miseria triunfante, la escasez y carestía que dibujan la sombra fatídica del hambre con todos sus horrores sobre Europa, y sobre todo la pide el grito angustioso que brota de millones de madres, de esposas, de hijos... Por las calles de París se han paseado desde hace bien pocos días, millares de mujeres, de madres, al grito de «pan y paz», «pan y paz»... y convenid conmigo, que ese es grito unánime que se escapa del pecho de la mujer francesa, de la belga, de la austriaca, de la inglesa, de la italiana, de la turca... todas quieren «pan y paz» (es decir) quieren a sus hijos, a sus esposos... que son su pan, su paz, su todo.

Quiere y desea la paz el Papa, que no ha perdonado medio ni sacrificio alguno, para obtenerla.

Piden y desean la paz los Obispos, los sacerdotes, los religiosos, el pueblo fiel y devoto; todos la ansían, todos la esperan, todos se preguntan. ¿Cuándo vendrá la paz? ¿Cuándo se acabará la guerra? ¿Cuándo vendrá la paz? ¡Dios lo sabe!

Nosotros solo sabemos que será, cuando los pueblos culpables hayan expiado sus iniquidades, y en el reloj de la Providencia divina suene la hora del perdón, la hora de la misericordia de Dios...

¡Oremos! entretanto que llega esa hora bendita; oremos. Es la oración el grito de un alma conmovida, que sabe conmover a otras y obtener de ella lo que pide! ¡Que se escape de nuestros pechos ese grito y que llegue al corazón de Dios y le conmueva!

La nuestra plegaria en estos momentos, implorando el perdón para nuestros hermanos, que luchan y se despedazan, sea tan fervorosa que forcemos a Dios y conceda la paz. Perdona, Señor, perdona a tu pueblo; dese por satisfecha la justicia y que el sol bendito de la paz alumbre a los pueblos del viejo mando.

«Parce, Domine, parce pquilo tuo.»

F. ANGULO DIEZ.

Para el próximo:

¿QUIEN ES EL FANTASMA?
LAS «MENGILDAS» EN UN GRITO
por 3.....

LA LUCHA en la Región.

Maján.—La fiesta de S. Pedro

Los días 29 y 30 de Junio, se celebraron en este pueblo las acostumbradas fiestas a San Pedro Apóstol. Ofició en la misa nuestro distinguido amigo D. Juan López Machín, párroco de Alpanseque, a donde se trasladó desde esta parroquia dejando en ella gratos e impercederos recuerdos, y la oración sagrada estuvo a cargo del actual párroco de la misma D. Pablo Aparicio Mendoza, quien en su brillante oratoria demostró la predilección con que sobre los demás Apóstoles le distinguió el Divino Maestro encargándole sobre la tierra, la dirección de la Iglesia que El había instituido, terminando su

oración con una ferviente súplica a Jesús Nazareno y al Apóstol San Pedro implorando la paz entre las naciones Europeas, entre el Estado, los pueblos y las familias y solicitando del Cielo el agua de que carecen nuestros campos y sembrados. El silencio, la compostura y recato de los fieles en los actos religiosos han dado muestra de gran cultura y de cristianos sentimientos.

En lo profano hubo buenos juegos de pelota, mucha animación en los bailes y hermosas y bien adornadas muchachas que, al igual de los jóvenes, dejarán sus galas para tomar la hoz.

Tuvimos el gusto de saludar a los señores Curas de Nalay, Escobosa, Viana, Nepas, Momblona, Alentisque, Cañamaque, Serón, Velilla de los Ajos y Miñana.—M. C.

«TRIBUNA PUBLICA»

El despertar de un discípulo.

Para el corresponsal de El Porvenir Castellano.

¡Loado sea Dios que nos plugo conocer a un ser privilegiado enorme psicólogo y pisaverde ilustre! ¿A quién se le ocurre ¡oh discípulo de venerable anciano! escribir en letras de molde, que es *trabajo sobrehumano el crear Patria y hacer ciudadanos*? más sobrehumano y más interreno y todavía más digno de escribirse en inmortales hojas es llegar a comprender el concepto que usted tiene del verbo crear y del significado de Patria así como también de lo que ha querido decir llamando sobrehumano a lo que en buen castellano, puede encerrarse en una simple expresión: *cumplimiento del deber*, o mejor si usted quiere, seguir al pie de la letra aquel mandato divino que dice: *ganarás el pan con el sudor de tu rostro*.

¿Sabe usted ¡oh criatura homenajeadora! quien dijo aquello de *conocete a ti mismo*? si usted lo sabe ¿lo practica? por que si del principio filosófico, con el que da comienzo a su chupandeleco escrito, se deducen o como usted afirma, se demuestran fielmente los sentimientos... ¡largarto!... ¡largarto! que si como estoy dentro de la edad escolar, tuviese su filosofía, y sus... años, procurara no ser la negación misma de mí «yo» psicológico, pues que si al individuo se le conocen los sentimientos por las obras, debe estar todo su ser en completa desaveniencia con la lógica ¿eh? para escribir—y perdone mi entrometida frase y mi poca experiencia que se atreve a darle un consejo—hay que tener sentido mas o menos común, tener verdadero sentir de lo que se escribe, de otra forma, escribir lo que se siente y en una palabra—dejando filosofías aun lado—no ser un victima del equivoco.

Si la labor *sobrehumana* del maestro es arrancar de las garras de la ignorancia a infelices criaturas, y si solo esta circunstancia es originadca de un homenaje, tengo para mí que no son suficientes méritos, ni para el Sr. Sagasti ni para nadie, por que cumplir con un deber profesional no creo sea tributario de una gloria inmortal, yo aunque pequeño sé y estoy convencido de ello que ni V. ni nadie de no haber sido un genio, nació enseñado, luego que es lo que se premia ¿el mérito? ¿la laboriosidad? ¿la ancianidad? bueno pero V. convendrá en que esa no es suficiente prueba para homenajear por que en España por desgracia tenemos ese afán de rendir homenaje a los toreros, no hagamos

del *padre intelectual*, tanto desprecio por que sería horrible.

«Ahora bien, Salvatierra, es de los redimidos, sabe comprender lo que el maestro vale y estima sus méritos en lo que son»—dice V. en uno de los párrafos, y eso mismo ¿no le explica el porqué han tributado el homenaje?, pues si se lo explica, si le aclara la cualidad de Salvatierra, el acto es justísimo, innegable, ha habido uno que con verdadera vocación, con fervoroso entusiasmo ha inculcado en el cerebro popular, los suficientes conocimientos para apreciar valor y mérito en el Sr. Sagasti, pero y ¿a nuestro pueblo le ha enseñado alguien para poder apreciar el valor y mérito pedagógico?... ¿quién?... seguro estoy que V. no ha sido... ¿verdad? Según eso todos y todos tendríamos derecho a inmortalizarnos y a que nos inmortalizaran, aparte de que más admirador que V. y más cariño que V. profeso yo al que fué nuestro maestro y se lo prueba el hecho de que por todo lo del mundo, lo hubiese puesto en evidencia.

Y puesto que a nosotros se dirige, nada más lógico que aceptar el apoyo que brinda *El Porvenir Castellano* que suponemos será por boca de su propietario el señor Juan, rico y hacendado señor que puede muy bien sin ningún sacrificio *crear* la estatua de D. Manuel, aunque nos figuramos que mi maestro no querrá hacer de Comendador, yo al menos aunque chico no se lo aconsejaría.

Termina usted su mal escrito y peor pensado artículo que seguramente se lo habrá inspirado su sobrada vanidad, quizá caminando tras los honores, diciendo algo sobre la honra de todos y como usted debe de saber todo lo concerniente al «cuarto Mandamiento de la ley de Dios» y en general a la honra, dignidad, honor saber y gobierno de todos, menos de lo que a gobernar se refiere...

Esto Inés ello se alaba no es menester alaballo...

UN DISCIPULO DEL SR. CASTELLANO.

N. de la R. LA LUCHA, sincera, franca, noble y *desinteresadamente* se adhiere a la iniciativa. Y en virtud de las atribuciones otorgadas por vsrios discípulos, nombra organizador único del homenaje al señor Juan.

Ayes de un simple.

Nota incidental. En nuestra Redacción.

El jueves por la noche un caballero entró pidiendo explicaciones en nuestra Redacción.

Y algo más también difícil de decir y algo más también difícil repetir.

Del brazo de una dama el tal... se presentó y cosas del fantasma nos dijo en alta voz.

Y algo más también... etc.

Y en tono descompuesto y aires de matón ¿Quién es ese fantasma? pregunta el buen señor

Y algo más también... etc.

Al punto contestamos con mucha corrección: ¡Pregunte a los «3...» que le darán razón...!

Y algo más también le han de poder decir y algo más también que no le hará reír.

(Música popular)

K-K-Tua

RELOJERIA

BIENVENIDO CALVANO CARRASCO

Santa Maria, número 7, bajo.

El nuevo dueño de este antiguo establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que desde el día 1.º de Abril, trabaja por su cuenta a precios sumamente económicos, haciendo toda clase de composturas en relojería, platería y mecánica.

AGENTE DE

Seguros de vida, venta de pianos a plazos y al contado, armoniums, gramófonos, discos, bicicletas marca «Darkopp» y «Otto», acordeones y toda clase de instrumental de metal y madera, mesas de billar, lámparas de incandescencia por gasolina etc., etc.

Santa Maria, número 7, bajo

ALMAZAN

A VUELA PLUMA

Deusnon irredentur

Parece mentira que un pueblo tan católico como Almazán, consienta la desvergüenza de que en él se blasfeme y se digan las palabras más soeces, con la frecuencia que se hace; pero aún parece más mentira todavía que las autoridades encargadas de velar por el buen nombre del pueblo, no hagan nada por combatir tan funesta costumbre.

Mejor dicho, si hicieron, hace unos tres años, dieron un bando castigando la blasfemia, pero esta es la fecha en que los obligados a hacerlo cumplir, no han debido oír ninguna, pues a nadie se ha castigado todavía.

¿Es que están tan familiarizados con la blasfemia que, a los oídos que se escandalizan con la palabra *cubil*, les pasan desapercibidas las blasfemias más asquerosas y las palabrotas más groseras?

¿Es que están sordos?

No puedo explicarme esa indiferencia con que escuchan esas sinvergonzadas; durante el día, los trabajadores que amenzan con ellas su trabajo, por la noche, los tabernarios y mozos de la ronda que pasean todo el pueblo regalando los oídos de los ciudadanos pacíficos que estan descansando, con una ensalada de música, cantares y blasfemias, que no hay estómago por fuerte que sea que pueda aguantarlo; bueno está que la gente se divierta, que salgan de ronda, si con esto lo consiguen, al fin y al cabo, el que le moleste la música que se tape los oídos o se aguante; pero para divertirse no hace falta blasfemar, y para estas palabrotas no sirve taparse, pues atraviesan las corazas más fuertes, llevando la indignación al espíritu más refractario.

¿Pero, ¿qué digo?... si hasta los niños que casi acaban de salir del cascarón sueltan cada palabrota, que hay que fijarse.

El catolicismo aduanantino, la educación y la decencia de las personas que la tienen, exigen que se reprima de algún modo esa costumbre asquerosa y repugnante que tan poco favor hacer del buen nombre del pueblo.

Y de no imponerle remedio los obligados a ello la paciencia como todo lo terreno tiene sus límites.

GARGANTUA.

DE JUEVES A MIERCOLES

Cartera del Reporter

Han llegado: de Soria, las señoritas Mercedes, Aguedita y Solita Rodrigo; del mismo punto y de paso para Aranda de Duero, D. Amadeo Pascual; de Madrid, los hijos de D. Luis Jasto y Sánchez, don Francisco García de Leaniz, acompañado de su simpática hija Antonia.

Han salido: para Madrid, la simpática

y genial señorita Pilar Peinado Riera, D. Angel Arpon de Mendivil, D. Francisco y D. Leonardo Carrillo; para Barcelona, D. Teodoro del Olmo Martínez; para Osoñilla, la señorita María Carriño y su hermano nuestro compañero *Pini II*; y para Barlanga de Duero, nuestro querido amigo José Rodrigo (hijo), donde se propone pasar una temporada.

Un ángel más.—El sábado último subió al Cielo la niña Natividad Lapuente, hija del popular zapatero, Ricardo.

Participamos de la pena del amigo.

Han sido condenados, por tres delitos de hurto, los procesados y presos en esta prisión durante el sumario, José Planes Vicente (a) Cartagena, Francisco Cebolla los Santos y Julián Carretero Moreno, a la pena en conjunto de 16 años, 8 meses y 23 días.

Nos aseguran que si estos desgraciados, hubiesen hurtado muebles de Juan Manuel Zapatero, habrían salido libres, por justificar su falta ante la comodidad que proporcionan.

Sobre la Caja Postal de Ahorros.—El lunes próximo y hora de las 9 y media de su noche, dará una conferencia sobre la Caja Postal de Ahorros, en el teatro de la Juventud Jaimista, nuestro entrañable compañero en la prensa D. Bienvenido Calvo Hernández.

Se propone tan culto compañero dar otra conferencia en la Escuela pública de la vecina villa de Morón de Almazán.

Esperamos que nuestros convecinos sabrán corresponder al honor que nos dispensa el Sr. Calvo, asistiendo a tan importante acto.

Una boda.—Nuestro corresponsal en Tardelcuende, nos escribe participándonos que el lunes último se celebró en dicho pueblo la unión matrimonial de la bellísima señorita Aurea Rodrigo, con el distinguido joven D. Gerardo Arribas; fué madrina la hermana del contrayente Mercedes Arribas y D. Darío Puertas padrino.

Con tal motivo de Soria y Almazán fué distinguida concurrencia.

Los novios salieron en el correo para Madrid.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Escuelas vacantes.—Se encuentran en esta provincia, para proveerse interinamente las escuelas de Narros, Valtajeros, Cabreriza, Lodaes del Monte, Morón (niños) y Fuentearmegil.

Según la legislación vigente hasta los últimos días de Agosto no pueden hacerse nombramientos de maestros interinos.

Desde el viernes último quedó, abierto en casa del Habilitado Sr. Jodra, el pago de los haberes del segundo trimestre del año actual para los jubilados, vindas y huerfanos del Magisterio que cobran sus haberes en esta provincia.

Regalo de dos hermosos gramófonos y de una magnífica guitarra de concierto con su estuche respectivamente a los que obtengan los números iguales de los tres premios mayores del sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al día 1.º de Agosto de 1916. Cada billete contiene 10 suertes y vale 0'75 pesetas. Para adquirirlos dirigirse a la Relojería de D. Bienvenido Calvano, Santa María, 7, bajo. Almazán. 1-3.

SORIA.—Imprenta de Fermín Jodra Plaza Mayor, 14, planta baja.

PROBAD, LOS CHOCOLATES Y BIZCOCHOS



EMILIO GONZÁLEZ
PUERTA DE LA VILLA, 2
ALMAZAN

NUEVAS OBRAS

de la venerable

Sor María de Jesús de Agreda

«La Mística», 4 tomos en 8.º mayor, unas 2.850 páginas en tela inglesa, 16'00 pesetas; en rústica 12.

«Antobiografía», 1 tomo en 8.º mayor 590 páginas tela inglesa, 4; en rústica 3.

«Compendio de la Antobiografía», 1 tomo en 8.º mayor, de 386 páginas, en tela, 1'50.

«La Escala», 1 tomo en 8.º mayor, 137 páginas en tela, 1'50; en rústica, 1.

«La Correspondencia epistolar entre la Venerable y Felipe IV», dos tomos en cuarto mayor con 712 el uno y 794 el otro, en rústica, 20.

«Reconocimiento y Traslación del cuerpo de la Venerable» (70 páginas), 0'25.

«La Venerable Sor María de Jesús, sus reliquias, su vida, sus obras, apuntes de un viaje a Agreda, 2.ª edición; (94 páginas), 0'25.

«Ejercicio cotidiano» por la Venerable 1 tomo en tela 291 páginas, 1.

«Tercer Centenario» del nacimiento de la Venerable, 0'15.

«Las leyes de la España», en tela, 1'50; en rústica, 1.

De venta en esta administración.

NOTA. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en Giro Postal o sellos de correo.

J. FABON
DENTISTA
RÚA, 18
CALATAYUD

OPERACIONES SIN DOLOR
Dentaduras artificiales
por todos los

Sistemas modernos



Se reciben diariamente las
últimas creaciones
de la moda.

PLAZUELA DE LA MADERA.

ULTRAMARINOS

Ezequiel de la Hoya

PLAZA MAYOR, 16

(Depósito de Congrio rancio.)

ALMAZAN

EL COMERCIO NUEVO

Ofrece a su numerosa clientela, últimas novedades para la temporada, en la multitud de artículos que trabaja esta su casa.

LAYNEZ 5, (antes Boticas.)

MARIANO GAIBAR
PRECIO FIJO

CONFITERIA CERERIA Y REPOSTERIA

SIMON ALMARZA

Plaza Mayor y Calle de Laynez.

Especialidad en Mantequillas, Mantecadas, Chocolates, Dulces y Yemas.

Cacaos, Azú-

cares y Canelas, Vinos y Licores.

BLANQUEO DE CERAS

BOTERIA

DE

PAULINO DE FRANCISCO

23, Cuesta de Santiago 23.

Gran surtido en todos los artículos concernientes al ramo.

Especialidad en botas de campo y viaje.

EL SIGLO XXX

Ebanistería de moda

DE

JUAN MANUEL ZAPATERO

ALMAZAN

Única ebanistería en la provincia, que puede servir los encargos con rapidez por contar con gran número de operarios y con arreglo a los modernos adelantos.

Precios increíbles.—Exportación a provincias.

Representantes, en Aranda de Duero.—Cesferino Zapatero, Santa María, 8. en Burgo de Osma.—Severino Agreda.

SASTRERÍA

DE

MANUEL TORRUBIA

Calle de Caballeros, esquina a la Plaza Mayor.

Se sirve con prontitud, esmero y economía, para cumplir con tales condiciones el dueño de este establecimiento, no ha omitido sacrificio alguno.

FARMACIA

DE

MARTINEZ DE AZAGRA

Medicamentos químicamente puros.

PALACIO NUM. 2
ALMAZAN

ANTIGUA FARMACIA DE

E. ROMERA

Medicamentos modernos, ampollas hipodérmicas, sueros, vacunas, autoclave esterilizadora, estufa de desinfección, ortopedia y cura lister.

14, Soportales de la Plaza, 14

ALMACEN DE MADERAS

DE

FELIX MUÑOZ

(Campo de San Francisco, frente

a la estación del ferrocarril.)

ALMAZAN



La Unión y el
Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.

(51 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agente en Almazán: Andrés María Beladiez

DISPONIBLE

MAQUINARIA AGRICOLA
DE
FELIX SOCILLA Y HER

Depósito Regional en PALENCIA bajo la dirección de D. José Revuelta.

REPRESENTANTE EN ALMAZAN

PAULINO DE FRANCISCO

A quien pueden dirigir los pedidos.